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距离第十四届全运会开赛还剩不到1个月，上周，本报记者来到福建省体工队篮球馆看到，U19组别三人男篮、成人组
别三人男篮、三人女篮正进行紧张的备战训练。其中，多名晋江小将将亮相本届全运会。

晋击全运·探营

“全力以赴，冲击冠军”

多名晋江篮球运动员在榕备战全运会
本报记者 林小杰

当记者走进篮球馆，发现整个场馆被划分成左右两
个区域，一边是男篮训练场地，另一边是女篮训练场地。
在男篮训练场地上，3名教练员带领着福建三人男篮进
行对抗训练，而U19组别和成人组别并没有分开训练，而
是合并在一起训练。

“预选赛结束，福建三人男篮稍作调整后就进入备
战集训。”福建三人男篮成人组教练肖光弼介绍，球队
每周训练 6天，周日休息，一般上午 8:45-11:00训练，下
午 3:30-5:30训练。

记者了解到，福建三人男篮上午训练内容为力量训
练和投篮训练，下午为对抗和战术训练。“目前球队阵容
还不完整，等王哲林归队后就会进入更加系统的训练。”
肖光弼表示。

训练场上，福建三人男篮的小伙子们在教练的带领
下展开火拼。他们先从 1V1开始，通过单挑不断提高对
抗强度，随后又进行了2V2和3V3训练，队内所有组别的
球员全部打乱，展开车轮战，模拟正式比赛的强度。一个
下午的训练结束后，所有球员都气喘吁吁、汗如雨下。

“把U19和成人两个组别放在一起，一方面能帮助
U19组提升比赛强度，另一方面，可以让U19组球员的
拼劲带动成人组。”肖光弼告诉记者，如此一来，两个组
别的球员都能得到锻炼。谈及何时出征陕西全运会，
肖光弼表示，目前时间还未确定，一般都是在开赛前 3-
4天启程。

福建三人男篮的这两支队伍，在小组赛中均以第一
名的成绩提前出线。而且，成人组以王哲林、陈林坚、江
淮、郑毅为主力，U19组曾在二青会中夺冠。因此，福建
三人男篮两支球队的目标都是力求夺冠。

在另一侧的场地上，福建三人女篮正在进行着技战
术的训练。“福建三人女篮由林青容、陈金婷、黄雅玲、陈
芯蕾、林彩钰等多名球员组成。”福建三人女篮教练龚松
林表示，本届全运会的目标就是打出好成绩，打出福建女
篮的风采。

据悉，本届全运会篮球三人制U19组比赛时间为 9
月16日-20日，篮球三人制成人组比赛时间为9月22日-
26日。根据全运会三人篮球竞赛规程，决赛阶段分为小
组赛和交叉赛。获得决赛阶段参赛资格的7支球队和东
道主球队共8支球队，根据排名分别落位1-7位，东道主
落位第8位。小组单循环决出1-8名，第7、8名不参加交
叉赛。小组赛第 1、2名的队伍直接进入半决赛，分别与
第4、5名和第3、6名的胜者进行交叉赛，决出本次比赛的
第1至第6名。

福建三人男篮志在夺冠
比赛将于9月16日至26日进行

与三人男、女篮不同的是，福建
U19五人男篮的训练地点在福建省
青少年体育学校，距离福建省体工
队 10多公里。“我们一般上午 8点半
左右开始训练，到 11点左右结束，下
午是 3 点练到 5 点半左右。”福建
U19男篮教练沈小勇告诉记者，距离
全运会开赛还有不到 1个月的时间，
球队按照计划进行技战术、力量等
方面的训练。

对于球队的训练，沈小勇希望做
到精细。当球员在执行教练战术过

程中没有很好地完成时，沈小勇就会
马上让球员停下，亲自上前示范。直
到球员完整跑出战术，沈小勇才会进
入下一个环节。

在球队中，晋江小将翁金郎作为
球队主力，在资格赛中表现出色，场
均得到 15.0 分 8.4 个篮板 2.7 次助
攻。本次福建U19男篮时隔多年重
新闯进全运会决赛圈，沈小勇表示，
这次全运会的目标就是打出福建队

“快、准、灵”的特点，取得好成绩。
据悉，本届全运会U19组五人制

男篮比赛时间为 9 月 18 日-23 日。
目前，8支晋级决赛圈的球队分组已
经出炉，福建U19男篮将在决赛中迎
战同组对手广东、江苏及东道主陕
西，面临不小的挑战。

根据竞赛规程，晋级决赛的 8支
球队分为两个小组进行单循环赛，获
得两个小组的前两名球队进行交叉
半决赛和决赛，决出本届全运会U19
男篮的 1-4名；以此类推，两个小组
的后两名球队同样进行交叉名次赛，
决出第5名-第8名。

在福建三人男篮的训
练中，有几个身影是晋江球
迷非常熟悉的，那就是永和
小将林志荣和东石小将吴
崇棋。对于本届全运会的
目标，两人的答案是一致
的，那就是冲击冠军！

记者来到福建省体工
队时，两名晋江小将的表现
丝毫不比成人组的球员逊
色。林志荣拥有出色的控
球技术，在面筐进攻时，能
迅速突破对方防守完成上
篮，而吴崇棋则不断寻找外
线投射机会，一有空位就毫
不犹豫果断出手，并连续命
中多个远投。

值得一提的是，本次福
建 U19 三人男篮阵容基本
延续了此前二青会三人男
篮的阵容，由林志荣和吴崇
棋作为主力球员。而那届

二青会，这支福建三人男篮
夺得了冠军。

记者了解到，本次福
建三人男篮集训，林志荣
比较晚归队训练。“之前
在南京有比赛，但因为疫
情的原因，回到福建就比
较晚。回来飞厦门后，又
遇到了疫情，所以又被隔
离了一段时间。”林志荣
告诉记者，直到本月 13 日
他才正式归队训练。

“因为一直都待在酒
店，没机会进行系统性的
训练，所以刚开始训练一
直都在适应中，首先是让
自己的肌肉和力量恢复。”
林志荣表示，目前与成人
组的球员一起训练，虽然
强度大，但对于他而言是
一件好事，可以让他提前
进入比赛状态。

对于林志荣和吴崇棋
而言，本届全运会是非常重

要的一次比赛，他们为了这
次比赛从二青会之前就开
始准备。记者了解到，在福
建省体工队集训期间，他
们并没有什么空闲的时
间，每天上午练完力量、投
篮后，就要进行治疗、放松
肌肉，以保持最佳状态迎
接下午的训练。“我们平时
空闲时间就是跟队友聊聊
天，打打游戏。”林志荣表
示。

本届全运会，是林志
荣参加的首届全运会，与二
青会相比，林志荣认为，“全
运会的强度更大，水平也更
高。但是福建 U19 三人男
篮所有球员都比之前更加
成熟，大家都在进步。”因
此，本届全运会，林志荣和
吴崇棋想的就是全力以赴，
冲击冠军。

决赛分组遇上广东等强队
福建U19五人男篮力求打出好成绩

专访

晋江小将林志荣、吴崇棋：
全运会首秀要全力以赴

本报记者 林小杰

本报讯（记者 李诗怡）东京残奥会将于 24日举行
开幕式。记者了解到，祖籍晋江的“00后”乒乓球运动员
王婷莛，已于 19日跟随中国香港代表团前往东京。据
悉，本届残奥会乒乓球项目将于 25日开赛，王婷莛将参
加女子TT11级单打的角逐。

王婷莛的爷爷王荣宗告诉记者，19日清晨5时许，王
婷莛的父亲就送女儿到机场与中国香港代表团汇合，坐
上飞往东京的飞机。“到东京后，婷莛给家里打了电话，报
了平安。”王荣宗透露，作为首批抵达东京的参赛选手，婷
莛将尽快适应比赛场地，调整自身状态，以迎接即将到来
的比赛。

谈起孙女，王荣宗语气中充满欣慰。他说，虽然婷莛
是第一次参加奥运会，年龄又小，但她参赛经验丰富，家
人对她有信心，“婷莛从小就到处参加比赛，她去过深圳、
成都、天津，还去过美国、迪拜、俄罗斯，面对强手不怯场，
在外面懂得照顾自己。”

为了备战残奥会，王婷莛付出了巨大精力，“这段
时间以来，婷莛明显瘦了很多，平时的训练量很大。”
王荣宗说，当要参加残奥会的消息被报道后，亲朋好
友都很关心、支持婷莛，但婷莛是个很低调的孩子，终
日埋头苦练，全身心投入其中，没有多余的话。值得
一提的是，在 12日举行的东京残奥会中国香港代表团
授旗仪式上，王婷莛和其他运动员一起亮相，正式打
响冲奥的号角。

王婷莛，2003年出生于中国香港，祖籍英林镇嘉排
村，香港杰出青少年运动员。王婷莛自小学开始接触乒
乓球，并于12岁那年勇夺特奥会三枚金牌。本届东京残
奥会，乒乓球项目有 11个类别的单打和团体项目，分别
对应运动员不同的残疾程度，王婷莛将亮相女子TT11级
单打比赛。

据悉，东京残奥会将于 8 月 24 日至 9 月 5 日举
行，共有 22 个比赛项目，参赛选手有 4400 多人，分别
来自 160 多个国家和地区。中国香港派出 24 名运动
员参加 8个项目的赛事，其中半数运动员是第一次出
战残奥会。

东京残奥会明日开幕
晋江小将王婷莛
随队前往东京

本报综合 22日，中国足协在上
海召开媒体座谈会。会上，中国足协
常务副秘书长陈永亮确认，中国足协
与现任中国男足主帅李铁就其进一
步执教中国队至 2026年签订了工作
合同，从而确保中国男足国家队长期
稳定发展。

“全力拼搏，力争出线。”对于
国足冲击世界杯的目标，足协用这
八个字概括。“疫情防控、失去主
场、队员长期在海外比赛训练，（世
预赛）十二强赛，国足面临诸多困
难，无论如何大家都会去拼搏。”陈
永亮补充道。

李铁这份合同背后，是中国足协

对李铁团队的信任与肯定。“经历四
十强赛，不论球队的技战术打法，球
员在场上的表现，教练团队的能力，
大家都有目共睹。”陈永亮说。

在合同期间出现问题如何解
决？陈永亮表示：“不管男足国家队，
还是其他年龄段梯队，都有年度评
估，成绩不是唯一的标准。队员的精
神状态，队伍是否能够形成稳定的技
战术打法都在考虑范围内，与此同时
还包括团队建设、热身赛、友谊赛等
具体表现。”

对于十二强赛的备战工作，陈永
亮表示：“在总结四十强赛工作的基
础上，足协成立了若干工作小组，包

括后勤保障、赛事组织、媒体、商务、
疫情防控等，这些团队将全力完成客
场的保障职责，确保整个团队作战力
和执行力的完整性。”

对于主场安排问题，陈永亮表
示，因为疫情原因，9月7日国足对阵
日本队的主场安排在卡塔尔多哈举
行，后续的比赛中国足协会努力争取
在国内比赛的机会。

2020年1月成为国足主帅时，李
铁就表示他与中国足协的合同签到
最后一场四十强赛比赛结束，如果球
队能晋级十二强赛，则合同延续。在
李铁率队的 4场四十强赛中，国足取
得全胜，晋级十二强赛。

本报综合 近日，中国跳高运动员张国伟宣
布正式复出，他将重返跳高赛场，目标是打开2.40
米大关。昨日，张国伟在个人社交媒体上展示了
一段训练视频，宣布正式恢复训练。

很多人可能知道张国伟是因为他的“龙吸
水”，但事实上他是一名世界级的跳高运动员。
张国伟职业生涯户外跳高最好成绩是 2.38米。
他在 2015 年的世界锦标赛中获得银牌。要知
道，今年的东京奥运会男子跳高冠军只跳了
2.37米，这说明张国伟如果不退役，其实是很有
竞争力的。

虽然张国伟是一名运动员，但他有自己的
“搞笑”天赋。他在场上场下都很幽默，行为极
其夸张。或许正是因为张国伟是自带“笑点”的
运动员，在成名之后，他也获得了很多参加综艺
节目的机会，他非常享受这一时刻。然而，2019
年，张国伟因未经许可参与商业活动被国家队
开除。2020 年，张国伟宣布退役，结束了跳高
生涯。

退役后，张国伟成为“短视频”的网络名人，目
前在某平台拥有 2000多万粉丝。张国伟的日常
生活就是拍搞笑有趣的视频，“龙吸水”只是其中
之一。张国伟彻底成为一名娱乐明星，很多网友
都忘记了他曾经是一名著名的跳高运动员。东京
奥运会期间，有网友在张国伟的评论区留言，要求
他放弃副业，重新开始跳高。没想到，这真的成了
现实！

8月 20日，张国伟在社交媒体上宣布复出，
表示会花钱聘请团队训练，明年很可能会出国参
赛，继续实现 2.40米的梦想。昨天，张国伟晒出
了复出后的第一堂训练课，挑战 2.25米的高度，
轻松过关。

今年 30岁的张国伟，身体状态绝对不在巅
峰，但他的技术基础还在。之所以选择现在回归，
许多喜爱他的网友猜测，绝对是为了参加巴黎奥
运会。但对于张国伟而言，明年 7月的尤金世锦
赛将是一个重新证明自己的机会。

新华社杭州8月20日电（记者 李博闻 苏
斌）刚刚在东京奥运会上拿到铜牌的中国三人女
篮20日在隔离期间接受线上采访表示，并不满足
已取得的成绩，信念和拼搏精神将继续弘扬，向着
更高的目标冲击。

“这次奥运会收获了经验和不足，取得了一定
成就，但并不满足，今后会做得更好。”主教练许佳
敏说。

队中的“老大姐”王丽丽说：“竞技场没有永远
的赢家，后面要保持竞争力，每个人心中都有最想
要的目标，去冲击金牌。”

回顾比赛，张芷婷表示两个瞬间让她难忘。
“一个是战胜法国后四个人抱在一起，还有一个
是四个人手拉手站上领奖台。之前一直高度紧
张，最后把情绪释放出来，通过努力站上领奖台
很难忘。”

对于许佳敏，难忘的是半决赛输给俄罗斯奥
委会队后的那段困难时期。“之前连续 4天打了 8
场球，回到休息室，斗志情绪和身体疲惫程度都
不理想，我告诉她们这是奥运会，是人生重要的
一场比赛，离领奖台只剩一步，告诉队员站起
来，扬起斗志，去赛场上拼搏，队员们相互间做
了沟通，准备活动中相互鼓励，经历了一系列情
绪上的转折。”

对于队中年龄最小的万济圆来讲，女篮精
神一直激励着她一步步走来，克服了重重困
难。“致敬女篮前辈的付出，把国家荣誉放在首
位，勇于挑战对手，还有遇强则更强的作风。”
万济圆说。

杨舒予的姐姐是中国女篮国家队的队员杨力
维。杨舒予告诉记者，国内自己的偶像就是包括
姐姐在内的所有国家队女篮球员，而国外球员她
很喜欢勇士队的汤普森，关键时刻都有大心脏和
稳定的发挥。

这是中国篮球时隔 29年再次在奥运会拿到
奖牌，上一次是中国女篮在1992年巴塞罗那奥运
会的银牌。许佳敏表示，希望这个成绩可以激励
大家，吸引更多优秀球员，吸引更多球迷关注三人
篮球，让三人篮球有更好的发展。

中国三人女篮：
保持竞争力
向着更高目标冲击

张国伟宣布重返跳高赛场
目标是2.40米大关

李铁与足协合同签到2026年
将率国足冲击两届世界杯

林
志
荣

国足主教练李铁（中）在训练中与球员交流。 新华社

吴
崇
棋


